

## 公民連携で安定給水の礎を

八戸圏域水道企業団  
と  
森田鉄工所

八戸圏域水道企業団は、平成23年度から毎年「減圧弁講習会」を開催、メーカーから講師を招き、バルブ操作手法やその構造について学ぶことで日々の管路維持管理業務のレベルアップしている。本紙では、今年4月に同企業団技術研修センターで4日間開催された講習会を取り、管路施設の維持管理の充実へ公民が連携して技術力向上に努める取り組みをレポートした。



メーカー関係者の説明に真剣な面持ちで聞き入る受講生



メーカー関係者の指導を得てバルブ操作を体感



#### バルブ実機の分解・組立を通じて構造を理解

同企業団では、バルブ等の管路施設の点検業務は直営で行っており、かねてより、メーカー（森田鉄工所。本社・埼玉県幸手市）まで職員を派遣して、その操作方法や構造の理解に努めてきたが、同企業団の技術研修センターが完成後の近年は、同センターに森田鉄工所の社員を講師として招き、同企業団職員はもとより、同企業団が会長を務める北奥羽地区水道事業協議会の会員事業体等の関係企業も参加し、丸一日かけて行われる講習にて減圧弁に関する素養を吸収している。

「立作業を行うことで、オートバルブを「身体で覚えて」管路維持管理技術を養おう」というもの。操作法を学ぶための「実流装置」は、給水車から実際に水圧のかかった水を通し、減圧弁の下流側には消火栓や給水栓が配置されており、バルブ操作によって水の出方得に励んでいた。

続いては、減圧弁本体の分解・組立実習。新型のM.R.F型と既設に多い旧型のM.R.E型の2種類をグルーブ分けして順次実施。森田鉄工所の講師からの「分解前の状態を記録に残す」「ネジは水流の流れる振動で弛む可能性がある」といった注意を受け、続いて受講者が操作を体験。「減圧弁よりは真剣な面持ちで作業流側の圧力を上げて」、講者が自らの操作により水の出方を確認しながら、操作の「ツボ」の習得に励んでいた。

あるいは「下げて」という講師の声に反応した受講者が自らの操作により水の出方を確認しながら、操作の「ツボ」の習得に励んでいた。



企業団職員に加え、北奥羽地区の関係事業体や企業からも参加